

Les États-Unis

Le peuplement des colonies anglaises d'Amérique par des émigrants venus de Grande-Bretagne ou d'autres pays européens a été motivé par la quête de liberté religieuse par certains groupes protestants ou pour échapper à la misère. C'est également au nom de la liberté et pour des raisons fiscales que l'indépendance a été proclamée en 1776 par treize colonies, devenues les treize États fédérés fondateurs. L'extension du territoire américain s'est faite par la conquête progressive des territoires de l'Ouest – sans tenir aucun compte des droits des Indiens natifs américains –, l'achat de territoires aux puissances européennes, comme la Louisiane, ou la guerre et l'annexion (Mexique). Fondés par des émigrés qui avaient fui l'Europe et voulaient construire un nouveau monde, les États-Unis ont commencé par ne pas vouloir être

**Les États-Unis se voient
comme la seule nation
indispensable.**

mêlés aux querelles intereuropéennes. Avec la doctrine de Monroe (1823), ils ont également voulu que l'ensemble du continent américain soit protégé de toute intervention extérieure, notamment européenne (espagnole) ce qui leur a, par la suite, laissé le champ libre pour y exercer leur influence. Dès l'origine, les États-Unis se pensent comme étant l'empire de la liberté, l'extension de leur territoire étant vécue comme le gage de la promotion de cette dernière, plus que comme un dessein de grandeur nationale. À la suite de la guerre contre le Mexique en 1848, ils développent le concept de « Destinée Manifeste », qui attribue aux États-Unis un devoir de civilisation universelle, un avenir d'expansion commerciale et culturelle et un destin de grande puissance. L'inégalité des citoyens ne prend pas en compte l'héritage de l'esclavage et de l'extermination de facto des Indiens natifs américains. C'est au nom de la

liberté des peuples qu'ils s'en prennent ensuite (1898) à l'Empire espagnol finissant, à Cuba et aux Philippines, et en substituant leur domination économique et politique au lien colonial dissout. Les Caraïbes et l'Amérique centrale deviennent leur arrière-cour ; ils participent même à la création de l'État du Panama, en le détachant de la Colombie afin de pouvoir en contrôler le canal, passage stratégique.

Les États-Unis et le président Wilson veulent, dans un premier temps, se maintenir à l'écart de la Première Guerre mondiale. Ils y parviennent jusqu'aux attaques des sous-marins allemands contre leurs navires, entravant leur liberté maritime et de commerce. Cela les oblige à s'engager en 1917 aux côtés des Alliés, permettant leur victoire finale.

Le président Wilson veut ensuite jeter les bases d'une diplomatie nouvelle fondée sur l'autodétermination et le moralisme, en rupture avec l'immoral traditionnel jeu des puissances attribué à l'Europe. C'est le « wilsonisme ». Mais